
LE PROPAGATEUR

Volume X.

1er Mai 1899

No 3.

BULLETIN

Bulletin du 1er Mai 1899.

Canada.—Nous n'avons pas, en Canada, les nombreuses et profondes divisions que l'on remarque chez les catholiques d'Europe — mais cependant, nous ne sommes pas indemnes ni intacts, tant s'en faut !—

Le contact incessant avec notre grande voisine, la République des Etats-Unis ; la séparation de son peuple en deux grandes factions, républicaine et démocrate, exposent grandement le peuple canadien à adopter, dans ces deux formes de gouvernement, ce qu'elles peuvent avoir d'excessif, par conséquent de contraire au droit naturel, et, bien vite après, de contraire au droit divin.

Les journaux nous ont apporté successivement les longues disputes entre catholiques se disant démocrates chrétiens, et ceux qui rejetaient l'accouplement de ces deux termes ; puis, la célèbre réponse du Pape Léon XIII à l'adresse que lui avait lue M. Harmel, le grand industriel chrétien de France présentant au Saint Père une multitude d'ouvriers venus en pèlerinage à Rome ; enfin, et tout récemment, l'annonce du grand malheur qui menace la Belgique, où la division des catholiques, malgré la parole du Docteur suprême de l'Eglise, est arrivée à un point confinant au schisme ou à l'hérésie — dans tous les cas, à un point capable de compromettre la sécurité des citoyens et le principe même du gouvernement et de la monarchie.

Nous expliquant sur ce qui fait le fond de ce débat plein de danger, nous disions qu'il n'y a ni démocrates chrétiens, ni chrétiens démocrates ; qu'il suffit d'être catholiques, d'étudier sa religion afin de la comprendre, et, l'ayant comprise, écouter docilement les enseignements de la *Parole qui suffit au monde*.

Ainsi en avons-nous agi, quand il a été question de l'*Américanisme*, ainsi en agirons-nous à propos de quelque controverse qui s'élèvera sur quelque point que ce soit : est-il donc si difficile, nous vous le demandons, de nous laisser guider ?

N'est-ce pas une niaiserie pyramidale, dites-le-nous, que de ne vouloir s'appuyer que sur la raison en tout ce qui est du domaine intellectuel ?

Que n'a-t-on dit et écrit contre le *rationalisme* : nous permettrons, sans entrer dans des dissertations savantes et à perte de vue, d'exposer la question d'une manière extrêmement simple, vulgaire même ?

Que de fois, en Italie, n'avons-nous pas dû parcourir les monta-